
作为战斗队，军队的核心职能、急

务要务就是备战打仗。备战打仗摆到

位、抓得紧，部队才有战斗力，才能拉

得出、上得去、打得赢。

习主席始终把备战打仗放在强军

兴军的核心地位加以强调，要求全军

官兵一门心思谋打仗、聚精会神抓准

备。全军坚决贯彻习主席决策指示，

大抓实战化军事训练、开展群众性练

兵比武活动，部队战斗队意识、血性胆

气不断增强。同时也要看到，把备战

打仗指挥棒立起来，把抓备战打仗的

责任担当立起来，我们还有许多工作

要做。

当前，我军正处于深化改革、转型

建设的关键期。新的指挥体制、新的

力量编成、新的规模结构、新的作战思

想等，为提高练兵备战质量创造了条

件，也带来新的挑战。这是个巨大变

化，就好比习射之人换了一副强弓，能

否拉得开、用得好，就看习射者能否苦

练驾驭本领。各级只有确保中心居

中，深入探索新体制下战斗力生成的

特点规律，不断提高训练难度实度强

度，才能使打赢能力尽快上一个大台

阶。

“一旦有事”是回响在耳畔的警

钟。当今世界正面临百年未有之大变

局，国际战略形势和我国安全环境发

生复杂深刻变化，各种可以预料和难

以预料的风险挑战明显增多。我们只

有按“有事”准备，瞄准未来战争精学

苦练，锻造精兵劲旅，才能不惧“一

旦”。否则，就有可能吃大亏甚至吃败

仗。“有能战之势，而后可期固守之

安”，说的就是这个道理。

制胜未来不是喊喊口号就能实现

的，需要上下一心、人人奋力，把精力

和汗水注入练兵场。我们只有把战斗

力标准牢固立起来，克服形式主义、和

平套路，解决好“五多”问题和“二八现

象”，扎扎实实把战略战术练精、把作

战体系练强、把制胜招法练过硬，才能

有效塑造态势、管控危机、遏制战争、

打赢战争，履行好新时代党和人民赋

予的使命任务。

校场多流汗 战场多胜算
■邓佑标

论 策
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说到退役军人安置话题，海军
某部四级军士长于峰代表有一说
一，直面问题。

于峰的话，代表了许许多多官
兵的心声，“这是代表的职责，不能
辜负战友的信任”。

这是我今天旁听分组讨论政府
工作报告时见到的一幕。

事实上，类似于峰的“较真”，在
分组会上还有很多。

听了 20多位代表的发言，几乎
每位代表都不说套话，而是提出实实
在在的建议。比如，有代表就军民融
合提出“需求对接”建议；有代表就扶
贫工作提出“防止返贫”建议；也有代
表就乡村振兴提出“保留年轻人才，
防止空心化”建议。

除了“较真”，印象颇深的，还
有很多代表为政府工作报告的
“实”点赞。有代表发言时引用政
府工作报告中“大水漫灌”“放水
养鱼”的表述；有代表说政府工作
报告内容扎实、语言平实；还有代
表说政府工作报告“文字好、措施
更好”。

其实，会风连着作风。很多
代表点赞政府工作报告的“实”，
是否意识到自己的分组会发言也
很“实”？几场分组会听下来，我
感觉：会场中场面话、客套话几
乎消失了，代表们更多的是直抒
胸臆。

该“叫好”叫好，该“较真”较真，
为这样的会风点赞！
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真
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■
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两会日记

希望有更多优秀的

科幻作品出现

记者：您看过《流浪地球》这部电影

吗，感觉怎么样？

杨利伟：虽然因为忙，没有到电影
院观看这部电影，但是我看了很多关于
这部影片的介绍。我感觉：影视作品创
作和科技在一定程度上是相通的，尤其
是科幻类作品，它是建立在科学基础上
的，有一定科学依据的。我们先不去探
究《流浪地球》里的科幻情节实现的可
能性到底有多大，仅从表现形式上看这
部影片就值得我们去推广。因为，在科
学基础上去发挥人的想象空间，一定程
度上也可以更好地引领科技的发展。

我也看过其他国家一些太空主题

的影片。我觉得，《流浪地球》反映了中
华民族、中华文化对家园的一种独特情
怀，同时也反映了中国人的团队精神。
这部电影所讲述的故事，不是两三个人
去拯救地球，也不是人类抛弃家园去寻
找诺亚方舟，而是人类争取带着地球、
带着家园一同去寻找希望。希望今后
有更多类似的科幻作品出现，激发我们
青少年对航天、对科技的兴趣，为我们
向航天强国奋力迈进凝聚更多力量。

第三批航天员选拔

初选完成

记者：第三批航天员选拔工作进展

怎么样？

杨利伟：第三批航天员选拔工作于
去年启动，按照初选、复选、定选三步的

计划进行。目前，初选已基本完成，希望
进入复选阶段的备选对象，能够积极准
备迎接下一步的挑战，取得更好的成绩。

这两天很多人问我：“普通老百姓
什么时候也能去太空飞行？”实际上，从
我们目前的技术水平来看，除了飞行
员，达到一定身体标准的普通人也可以
进行太空飞行。比如第三批航天员中，
不仅有驾驶员，还新增了工程师和载荷
专家。将来，随着技术的发展和航天工
程的拓展，我们希望有更多人参与到航
天事业中来。

航天工程是高投入

高产出的事业

记者：当下，有一种声音说：航天工

程投入大、距离百姓远、实际利益小。

对此，您怎么看？

杨利伟：发展航天技术不像耕种，
播下一粒种子来年就能看到收获。但
是，发展航天技术意义重大。当前，许
多领域已经离不开航天技术的支撑，比
如手机通讯、卫视信号、太空食品、太空
制药，甚至连婴儿用的尿不湿，都和航
天技术有着千丝万缕的联系。

从资料上我也看过，美国“阿波罗
计划”的投入产出比是 1比 9左右，目前
我们能做到 1比 5左右，投入产出比已
经很可观了，带动了很多相关产业的发
展。载人航天工程为经济发展、改善民
生和科技创新作出了大量贡献。我想，
将来我们的空间站建成之后，会有更多
的技术转化为实际成果，为老百姓带来
更多福祉。

（本报北京3月6日电）

向航天强国奋力迈进
—专访载人航天工程办公室原主任杨利伟委员

■中央广播电视总台记者 陈 欣 本报记者 邹维荣 柴 华

会场速递

3月6日，出席全国政协十三届二次会议的政协委员举行小组会议，讨论

政府工作报告。图为军队政协委员纪晓飞（右）、张辉在会议间隙交流。

本报记者 穆瑞林摄

3月6日 晴

“要大抓实战化军事训练，提高练
兵备战质量和水平。”习主席在中央军
委军事工作会议上的重要讲话，立起了
练兵备战的鲜明导向。

谈到实战化军事训练，来自不同战
位的军队人大代表表示，要坚决落实
习主席重要指示，进一步激发部队实战
化军事训练的积极性主动性创造性，全
面增强新时代打赢能力。

实战化训练出现可

喜变化

没有一支随时准备打硬仗的军队，
祖国的和平发展就没有保障。3 月 5
日，当在人民大会堂听到政府工作报告
中提到“提高实战化军事训练水平，坚
决维护国家主权、安全、发展利益”时，
来自陆军的宝林代表倍感振奋。作为
一名基层代表，他深切感受到扑面而来
的实战化训练新风：训练任务更饱满
了，演习环境更复杂逼真了，部队拉动
频率更高了，反应速度更快了……

宝林代表感受到的可喜变化，折射
出我军在实战化训练征程中迈出的坚
实步伐。

近年来，习主席每次视察部队，都勉
励官兵大抓实战化训练。牢记习主席的
期望重托，从海洋到天空，从平川到高
原，全军部队大力推进军事训练实战
化。去年全军群众性练兵比武活动如

火如荼：150多个专业、18000 余场比武
竞赛，先后有200多万人次参加。

来自空军的代表谈到，“金头盔”比
武考核的难度、强度、规模逐年递增，空
军实战化训练进入了一条快速通道；来
自海军的代表谈到，60余场旅级以上规
模演练，牵引部队训练不断向实战靠
拢；来自联勤保障部队的代表谈到，聚
焦练兵备战，适应战场需求，我军战时
保障蹚开实战化训练路子……

实践出真知，实战炼真金。习朝峰
代表所在的第 82集团军某防空旅，组建
后接收了 10余个单位的不同装备。为
此，他们把各型装备拉到野外组织演
练，构建复杂电磁环境，对不同装备的
“水土不服”问题进行集中攻关。习朝
峰代表说：“只有通过实战化训练发现
问题、解决问题，才能夯实打赢根基。”
“战争形态正在加速演变，我们要着

眼未来战争需要，探索‘非传统安全威胁’
‘非对称作战’环境下的战场制胜机理。”
北部战区政委范骁骏代表认为，要通过实
战化训练，纠治指挥链上的和平积弊，强
化打的思想，做足打的准备，确保一旦有
事能够提供过硬军事保底手段。

实战化训练迈上法

治化轨道

“靶场设置越贴近战场实际，战士
的本领离赢得战斗就越近。”从固定目
标转为隐显目标，射击距离从 100米扩
展到 200米……来自陆军的杨初格西代
表发现，这几年，旅里演训的实战化标
准越来越高。

军队人大代表深切感受到，党的十

八大以来，全军大抓实战化军事训练，
下大力气纠治不良训风演风考风，进一
步压缩了练为看、练为比、练为考的空
间，进一步清除了和平积弊对军事训练
的不良影响，切实推动了军事训练转型
升级，实战氛围不断浓厚。
“提到实战化，以前有人觉得这是

一个要求，现在大家认识到这是一个标
准。”海军指挥学院教授陈黎明代表长

期从事实战化训练研究，他感到：党的
十八大以来，我军军事训练蓬勃发展，
实战化水平显著提升，但也要清醒地看
到，实战化训练还存在不少短板弱项。
在他看来，问题的解决，要靠加强完善
实战化训练的政策制度。

只有“法治化”，才能更好“实战
化”。2018年，新修订的《中国人民解放
军军事训练条例（试行）》施行，该条例坚
持实战导向和创新驱动，系统梳理总结
全军近年来练兵备战先进经验做法，将
其升华为理论认知、固化为法规制度，为
深化实战化训练提供了有力支撑。

一引其纲，万目皆张。军队人大代
表认为，落实法规制度，是开展军事训
练的根本保证。随着实战化训练迈上
法治化轨道，全军官兵将在实战实训中
纠积弊、树导向、立新风。

实战化人才越来越

被重用

来自火箭军的尹东代表与来自空
降兵部队的余海龙代表是老相识，他们
今年参会见面时，相互为对方点赞。

去年，由于个人及所在连队训练考核
成绩突出，他们分别由连长、指导员破格
提升为营长、教导员。采访中记者获悉，
随着广大官兵从难从严投身军事训练，持
续掀起练兵备战热潮，一批聚力练兵备战
的基层部队指战员被破格提拔使用。

“人才是一支部队战斗力发展的重
要支撑，是实战化训练中最积极、最活
跃的因素。推动实战化训练向纵深发
展，必须为‘打仗型’人才提供成才成事
的平台。”基层经历、军事考核成绩、重
大任务表现……翻阅近几年出台的干
部选用制度措施，来自海军的于峰代表
注意到，这组“高频词”凸显了“能战者
上、胜战者进”的鲜明选人用人导向。
“用人导向是最根本的导向。只有打

破条条框框，才能激发更多官兵投身实战
化训练热潮。”尹东代表感慨。去年，他所
在的导弹发射营在选拔导弹发射架指挥
长时，打破一般由军官担任的惯例，把实
际能力作为选拔标准，6名士官在考核中
表现优秀被任命为发射架指挥长，其中5
名在重大演训活动中得到锤炼。

陈黎明代表建议：“下一步要科学
细化量化打仗选人标准，探索建立简便
易行、真实可信的考评体系，让想打仗、
能打仗的有甜头、有奔头，真正形成想战
者留、能战者用、胜战者上的良好风气。”

备战能战方能慑战止战，兴训实训
才能不辱使命。军队人大代表坚信，在
习主席和中央军委的坚强领导下，我军
推进实战化军事训练的道路会越走越
宽广，官兵能打仗、打胜仗的本领会越
来越过硬。 （本报北京3月6日电）

左上图：3月6日，解放军和武警部

队代表团分组审议政府工作报告。

本报记者 穆可双摄

训练实打实，打仗才能硬碰硬
—军队人大代表热议深入推进实战化训练

■本报记者 王卫东 宫玉聪

奋进强军路


